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【时间】 1987年10月25日至
11月1日

【地点】北京人民大会堂
【与会人员】 参加这次大会

的正式代表1936人，特邀代表61
人（出席大会开幕式的共1953人），
代表全国4600多万名党员。

【议程】名为“沿着有中国特
色的社会主义道路前进”的工作
报告共分 7 个部分，指出这次大
会的中心任务是加快和深化改
革。改革开放是振兴中国的唯一
出路，是人心所向，是大势所趋，不
可逆转。报告第一次系统地阐述
了社会主义初级阶段的理论，并指
出我国目前正处在社会主义的初
级阶段，同时明确提出了党在社会
主义初级阶段的基本路线，这就
是：领导和团结各族人民，以经济
建设为中心，坚持四项基本原则，
坚持改革开放，自力更生，艰苦创
业，为把我国建设成为富强、民主、
文明的社会主义现代化国家而奋
斗。这条基本路线，可以概括为

“一个中心，两个基本点”，即以经
济建设为中心，坚持四项基本原
则，坚持改革开放。

大会还首次采用差额选举的方
式选出了由175名中央委员和110
名候补中央委员组成的第十三届中
央委员会，选举出由200人组成的中
顾委和69人组成的中纪委。

【掌故】全国人大常委会党外
副委员长，全国政协党外副主席，
各民主党派、全国工商联负责人和
无党派爱国民主人士，少数民族和
宗教界人士96人列席了大会，并有
中外记者（其中包括1名台湾地区
记者）400多人采访了大会。这些
在党的代表大会上均属首次。

【历史意义】党在社会主义
初级阶段的基本路线的提出，是
党的十一届三中全会以来路线的
继续、丰富和发展，是符合我国国
情的精辟的理论阐释。

（记者 李喆 整理）

走基层 转作风 改文风

坐“洋车”，进戏院，“现身说法”把民劝

中国共产党
第十三次
全国代表大会

我市今年健身场所建设有序推进，有望超额完成任务

家门口运动，享康乐人生

公 告
尊敬的中国移动客户：

为向客户提供更优质
的网络服务，我公司定于
2012年11月1日至11月
30日每天晚10：00至次
日6：00进行网络割接调
整及软件升级工作。调整
期间会短暂影响部分用户
正常业务的使用，由此给
您带来的不便，敬请谅解。

感谢广大移动客户
对中国移动长期的支持
与信赖。

中国移动通信集团河
南有限公司洛阳分公司

□记者 孟国庆

1948 年 3 月 19 日，《东北日
报》刊登了一则消息：洛阳建立
民主市政府，市长杨少桥已入城
办公。

杨少桥生于1914年，山西省
清徐县人，1947年任豫陕鄂边区
行政公署副主任。1948年，第一
次解放洛阳前夕，他被任命为洛阳
市市长。解放军再克洛阳后，他任
洛阳市长兼城防司令。

豫陕鄂边区行政公署是陈谢
兵团1947年发动豫西战役时根据
中央指示成立的，辖7个专区37个
民主县政府。

其实，早在当年3月13日，我
军最后肃清城内残敌的战斗还在
进行时，杨少桥即率领所属各机关
人员入城工作。18日，我军主动撤

出洛阳，洛阳市民主政府移至城郊
办公。4月5日，陈谢兵团再克洛
阳，洛阳市民主政府再次入城。

杨少桥刚入洛阳办公时，洛阳
破败不堪，满目疮痍，许多问题需
尽快解决，燃眉之急是粮食问题。

第一次洛阳解放后，市民主政
府开仓救济市民。3月14日，仅西
关、火车站两处就发放粮食7.5万
公斤、盐 2500 多公斤；15 日、16
日，除继续发放粮食外，又给贫苦
市民发放衣服、棉花。

第二次洛阳解放后，因城内存
粮不多，市民主政府一面向群众宣
传，一面到洛阳周围联系调粮。太
岳解放区决定大力支援洛阳，但两
地相距几百里，又有黄河阻隔，运
输困难。杨少桥几次带人往返孟
津黄河渡口，打电话、写信，组织人
力、车辆，费了九牛二虎之力，终于

把粮食运到了洛阳城。
洛阳是军事重镇，长期被国民

党政府把持，部分市民对新生政权
还有疑虑。为了恢复生产，杨少桥
想了很多办法。当时洛阳市的主
要交通工具是人力车，市民都叫它

“洋车”。刚解放时，市民认为坐
“洋车”的人是“地主老财”，是剥削
阶级，政府要惩处。这样一来，靠
拉“洋车”为生的人没了生意，不得
不靠政府救济。

杨少桥和其他几位领导商量，
决定来个“现身说法”。一天，市民
主政府领导 10多人一人坐一辆

“洋车”，浩浩荡荡在市内主要大街
兜了一圈，沿途百姓都驻足观看。
第二天，拉“洋车”的人又有了生
意，后来慢慢好起来，生活问题得
到了解决。这种做法后来在开封
解放时得到推广。

老洛阳人好看戏。当时市民
中纷纷传说“共产党反对看戏，看
戏就是‘腐化’”，市民不敢进戏
院，导致几家戏院都关了门。为
了扭转这种局面，市民主政府精
选了一些内容健康的戏，出面连
包几场，主要领导都去看戏，《新
洛阳报》也公开报道。很快，几家
戏院又都开张了，市民文化生活
逐渐活跃起来。

1948年5月，中央决定重设中
原局，将豫陕鄂边区行政公署拆分
为豫西、陕南两个区，洛阳市是豫
西行署的直辖城市。中原临时人
民政府成立后，杨少桥升任豫西行
署副主任，洛阳市市长一职由王均
智接任。

新中国成立后，杨少桥先后担
任财政部副部长、粮食部副部长等
职，1996年在北京逝世。

家门口健身，省时又省事

这两天，几张“新面孔”在西
工区临涧路10号院“安营扎寨”
了，这就是近期安装在小区楼间
空地上的7部健身器材。这些器
材分别为腰背按摩器、按摩揉推
器、室外漫步机、自重式划船器、
太极揉推器、弹振压腿器、背肌训
练和扭腰器，它们有一个统一的
称呼——健身路径。

健身路径兴起于20世纪80年
代的欧美经济发达国家，多设在环
境较好的公园、绿地、河边等处。
施工方每隔一段距离安装一种运
动器械，各种器械之间有小路相
连，寓意为通往健康的道路。

“大约一周前，这批器材才刚
装好，不仅好看，也很实用。”小区
居民王先生对这些健身器材赞不
绝口，“以后不用往远处跑了，在家
门口就能活动活动身子骨了。”

此外，这批健身器材加强了小
区居民间的沟通和交流。“自从有
了新器材，不少平时很少照面的邻
居也聚在这里锻炼。大家接触交
流的时间明显多了，也不像从前那
么生疏了。”一名居民说。

今年的任务，年底前
有望超额完成

在市体育局副局长崔西武看
来，健身器材带给群众健康和快
乐，正是相关主管部门十分乐意看
到的。“提高居民的生活质量，让大
家在参与全民健身的同时收获愉
悦的心情，安装健身器材的目的就
达到了。”崔西武说。

据崔西武介绍，自2001年起，
相关部门开始在市区范围内，于公
园、社区等公共区域安装健身路
径。2006年起，这一工作的力度
逐渐加大，每年为社区或行政村免
费实施健身器材安装工程都在上

百个左右。去年，这一数字增加至
200个。

崔西武表示，健身器材安装分
为社区、乡镇以及村级3个层级。
今年，我市计划为150个社区安装
健身路径；在19个乡镇实施农民
健身工程，包括安装一批健身路
径、建设灯光篮球场和门球场；为
180个行政村实施“一场两台”项
目，即一个标准篮球场和两个乒乓
球台。

崔西武表示，目前健身路径和
农民健身工程的落实工作正在有
序推进，有望在年底前超额完成全
年任务。其中，读者最为关心的社
区健身路径安装工作，计划于11
月底全部完成。

器材场地悄然改变群
众生活方式

是不是所有社区或行政村都会
安装健身路径或“一场两台”呢？安

装场地的挑选又有哪些讲究？
对此，崔西武表示，所有计划

或已经安装健身器材或“一场两
台”的社区或行政村都经过慎重
筛选。

他解释，结合有关社区的申
请，市体育局在调查的基础上，根
据当地体育运动的开展情况、参与
锻炼的人数以及场地条件，筛选出
一些社区和行政村。社区或行政
村内的安装地点，则要考虑环境、
扰民与否等因素。

健身路径和“一场两台”的出
现，正在悄然改变群众的生活方式，
为人们注入健康生活的新理念。

相关调查显示，在我市，每年
春节期间，80%的农村都要举行篮
球或乒乓球等体育活动或比赛，群
众参与体育运动的热情可见一
斑。“人们的生活水平逐步提高，健
身意识自然水涨船高，无论是市民
还是农民，都有体育锻炼的需求。”
崔西武说。

□记者 谢磊 通讯员 刘杰 文/图

如今，在我市不少社区或村落，我们都能
看到崭新的各式健身器材或平整、专业的运
动场地。闲暇时借助这些器材或场地锻炼身
体，已成为不少群众的习惯。

今年年初，我市提出“全年为全市200个
社区或行政村免费安装体育健身器材”，让更
多人享受到运动健身带来的快乐。如今，我
市将在年底前超额完成该项任务。

洛阳首任市长杨少桥出妙招打消群众疑虑

新安装在西工区临涧路10号院的健身器材，不但使小区居民锻炼身体更加方便，
而且加强了小区居民间的沟通和交流。


